

destacada actuación de don Segismundo Moret al frente de la política exterior española, le sustituyó, en una nueva etapa, Vega de Armijo, prolongándose el capítulo hasta la firma del tratado de Marrakesh y la muerte de Muley Hassan en 1894.

Vega de Armijo, según señala el autor, desplegó una gran actividad en su afán de sacar a España del aislamiento en que se encontraba desde el Congreso de Viena y por ello pretendió intervenir con las grandes potencias en la Conferencia de Constantinopla (1882), buscando un medio de recuperar Gibraltar, intentó ocupar una base naval en el mar Rojo e, independientemente de intentar la ocupación de Santa Cruz de Mar Pequeña, defendió la integridad e independencia de Marruecos, amenazadas por la ambición de otras potencias, política que sería continuada por Moret, quien intentó adherirse a la Triple Alianza, logrando en 1887 un acuerdo con Italia, uno de cuyos objetivos era el mantenimiento del *status quo* en aquel Imperio.

El libro incluye en sus últimas páginas un índice geográfico y otro onomástico, y aunque hay abundancia de notas bibliográficas y de fuentes a pie de página, se echan en falta sendas relaciones finales de las mismas.

J. U. MARTÍNEZ CARRERAS

C) HISTORIA UNIVERSAL

José María AMADO MENDES: *A área económica de Coimbra (Estructura e desenvolvimento industrial, 1867-1927)*. Ed. Comissão de Coordenação da Região Centro. Coimbra, 1985. 562 pp.

Es reconfortable observar cómo el proceso de renovación y actualización de la historiografía llega a nuestros queridos colegas y compañeros portugueses a la par que en nuestro país. Ello es cierto, y lo que es más positivo, lo constatamos a medida que se incrementan las relaciones culturales y científicas entre nuestros dos pueblos.

Sea una prueba de esto que digo la obra objeto de esta breve reseña. Realizada por uno de los prometedores historiadores del Portugal de nuestros días, el estudio del doctor Amado Mendes sobre el área económica de Coimbra constituye un excelente ejemplo de los frutos que la investigación histórica puede proporcionar.

Este joven profesor de la vieja Universidad de Coimbra ya nos había ofrecido otros interesantes trabajos sobre la Historia Económica del querido país vecino. Sus análisis sobre la industria portuguesa y sobre «Tras os Montes nos fins do século XVIII», ya nos hablaban de su fecunda labor investigadora. Pero de todo ello yo resaltaría su artículo «Subsidios para a arqueología industrial de Coimbra» (1983), que para mí representó la novedad de saber qué era y para qué servía la Arqueología Industrial. Siguiendo las tesis de Kenneth Hudson, creo que Amado Mendes tiene el privilegio de ser uno de los pioneros de la introducción de esta nueva área de trabajo histórico. Quede aquí constancia de mi gratitud y agradecimiento por esta enseñanza.

Pero no es mi propósito limitarme a resaltar los méritos de este historiador portugués, cosa difícil de llevar a cabo en pocas líneas; quisiera más bien presentar su último gran estudio sobre el área de Coimbra. La presente obra consta de:

- a) Una introducción en la que se analiza el espacio geográfico, el período a historiar, así como la definición de conceptos, metodología, plan e hipótesis de trabajo.
- b) Los tres primeros capítulos estudian lo que podríamos llamar la preindustria y la concurrencia externa de sociedades y materias primas, el carácter raquíutico de la industria extractiva y el nacimiento de la industria textil.
- c) El capítulo cuarto, para mí, reúne el máximo de interés dentro de la obra; en él se valora la distribución e implantación de las industrias, así como los ritmos y ciclos de industrialización en las coordenadas espacio-temporales elegidas.
- d) El último capítulo (5.º) aborda el análisis de las empresas industriales, su carácter individual, familiar o de sociedades limitadas o anónimas, el capital industrial y el autofinanciamiento y el crédito.
- e) Una breve conclusión y dos interesantes apéndices que contienen gran número de estadísticas, cuadros, gráficos, planos, etc., completan este estudio, que para mayor facilidad de consulta cuenta con cuatro tipos de índices: antroponímico, toponímico, de firmas, sociedades e instituciones, e ideográfico, además de un índice general exhaustivo.
- f) Cuenta además con un apartado dedicado a fuentes y bibliografía, donde se citan las fuentes manuscritas e impresas que se han utilizado, así como las obras de consulta empleadas, tanto portuguesas como extranjeiras. Cabe resaltar la abundancia de historiadores españoles en la referencia bibliográfica citada.

Por todo lo dicho, el presente estudio tiene un enorme interés, y puede ser un ejemplo de cómo se produjo, en un núcleo urbano de tipo medio y en su área de influencia, el fenómeno de la industrialización y de la modernización de las estructuras capitalistas en la Península Ibérica. La obra del profesor Amado Mendes, desarrollada en el Instituto de Historia Económica de la Universidad de Coimbra, es un ejemplo a seguir a la hora de arrojar más luz sobre nuestro común pasado ibérico.

Teodoro M. MARTÍN

Ekkehart KRIPPENDORFF: *El sistema internacional como historia. Introducción a las relaciones internacionales*. México, F. de C. E., 1985, 172 pp.

Como indica el autor en el Prólogo de su libro, que fue en su origen un curso impartido en el Bologna Center de la John Hopkins University, las relaciones internacionales se han asegurado un lugar firme dentro del marco de las ciencias sociales, tanto por lo perentorio de los problemas que plantean como por el volumen de su producción, apoyada en bases científicas. Y en este campo la política internacional sólo se puede comprender después de hacer un análisis de su historia. Se ponen así las dos bases a partir de las cuales se plantea el estudio, y que se contienen en el título de la obra: sistema internacional e historia. El autor expone, en este sentido, y a lo largo de los once capítulos de que consta el libro, el largo y complejo proceso del desarrollo histórico del sistema internacional, desde la época de los viajes de exploración y descubrimiento, pasando por el colonialismo, hasta las formas actuales del imperialismo.